
 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 1 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS – SALJ  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 04                      2ª SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 04/02/2021 

 

ATA DA SEGUNDA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO LEGISLATIVA 
DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 

ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos quatro dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e um, às 
nove horas e quatro minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária 
semipresencial. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária. Solicito ao Deputado Herculano Borges, Segundo-Secretário, que 
proceda à leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente, Deputado 
Paulo Corrêa! Quero saudar os Deputados Barbosinha, Antonio Vaz, Zé Teixeira, 
Gerson Claro, Evander Vendramini, Deputada Mara Caseiro, Marçal Filho, Coronel 
David, João Henrique e Londres Machado. Quero saudar, também, nossos 
colaboradores que aqui estão e quem nos acompanha pela TV, Rádio Assembleia e 
internet. Desejo a todos um bom trabalho! Leitura da ata. "Ata da Primeira Sessão 
Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da Décima Primeira Legislatura da Assembleia 
Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos três dias do mês de fevereiro do ano de 
dois mil e vinte e um, às nove horas e três minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a 
Presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e Secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária semipresencial. 
PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata Cento e Vinte e Seis da Centésima Décima 
Quarta Sessão Ordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes 
expedientes: Mensagem nº 2/2021, do Poder Executivo; Ofício nº 25/2021, do Poder 
Executivo; Ofícios nos 33, 34, 36 a 48, 102 a 106, 108 a 110, 113, 114, 118 a 120, 122, 126, 
129/2020, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato Grosso do Sul; 
Ofícios nos 1.984 a 1.992, 1.996 a 1.998/2020, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão 
Estratégica de Mato Grosso do Sul; Ofícios nos 4.125, 4.155 e 4.157/2020, da Secretaria de 
Estado de Justiça e Segurança Pública de Mato Grosso do Sul; Ofício nº 564/2020, da 
Prefeitura Municipal de Campo Grande; Ofício nº 1.907/2020, da Secretaria Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande; Ofícios nos 28, 166, 191, 196 e 207/2020, 
da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana de Campo Grande; carta do ex-
senador Ruben Figueiró. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, 
proposições apresentadas pelos Deputados João Henrique, Professor Rinaldo, Mara Caseiro, 
Coronel David, Renato Câmara, Cabo Almi, Antonio Vaz, Marcio Fernandes, Lucas de Lima e 
Herculano Borges. GRANDE EXPEDIENTE - Suprimido o Grande Expediente. ORDEM DO 
DIA - Foi aprovado, em redação final e votação nominal on-line, o Projeto de Lei nº 104/2020, 
de autoria do Deputado Pedro Kemp. Foi aprovado, em discussão única e votação nominal on-
line, o Ofício nº 114/2021, encaminhado pela 1ª Vara Criminal de Campo Grande. Foi 
aprovado, em segunda discussão e votação nominal on-line, o Projeto de Lei no 50/2020, de 
autoria do Deputado Renato Câmara. Foi aprovado, em primeira discussão e votação nominal 
on-line, o Projeto de Lei no 279/2019, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. Foram 
aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: requerimento 
de moção de congratulação, de autoria do Deputado Barbosinha, endereçada ao Portal 
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Dourados News pelos vinte anos de sua criação; requerimento de moção de congratulação, de 
autoria do Deputado Barbosinha, endereçada ao Curso de Medicina da Universidade Federal 
da Grande Dourados pelos vinte anos de sua criação; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Herculano Borges, endereçada ao Diretor-Presidente 
da Fundação de Desporto e Lazer de Mato Grosso do Sul, Marcelo Ferreira Miranda, reeleito 
no Conselho Federal de Educação Física, para o quadriênio 2021-2025; requerimento de 
moção de congratulação, de autoria do Deputado Felipe Orro, endereçada ao Doutor Giuliano 
Máximo Martins por sua eleição para Presidente da Associação dos Magistrados de Mato 
Grosso do Sul; indicações, de autoria dos Deputados Renato Câmara, Evander Vendramini, 
Coronel David, Cabo Almi, Zé Teixeira, Lucas de Lima, Marcio Fernandes, Professor Rinaldo, 
Felipe Orro e Marçal Filho. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados 
Herculano Borges, Barbosinha, Evander Vendramini, Gerson Claro, Cabo Almi e Mara 
Caseiro. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para 
constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente 
assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, três de fevereiro do ano de dois mil e vinte e um". 
Senhor Presidente, foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. 

PRESIDENTE - Solicito ao Deputado Zé Teixeira, Primeiro-Secretário, 
que proceda à leitura do expediente. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres colegas! Expediente da Sessão Ordinária do dia 4 de fevereiro de 2021: Ofício 
nº 117/2021, do Ministério da Saúde, respondendo à indicação do Deputado Zé 
Teixeira (Prot. nº 18296/2021); Parecer Técnico nº 01/2021, do Departamento de 
Atenção Hospitalar, Domiciliar e de Urgência do Ministério da Saúde, encaminhando 
parecer técnico de aquisição de aparelhos de eletrocardiograma para serem instalados 
nos Municípios de Caarapó bem como nos Distritos de Cristalina e Nova América 
(Prot. nº 18310/2021); Ofício nº 6/2021, do Ministério da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento, respondendo à indicação do Deputado Evander Vendramini (Prot. 
nºs 18295/2021 e 18482/2021); Ofício nº 25/2021, do Ministério da Mulher, da Família 
e dos Direitos Humanos, comunicando a celebração do Convênio nº 904.285/20, para 
reestruturar a Coordenadoria Estadual da Juventude e Coordenadoria Municipal de 
Corumbá (Prot. nº 18313/2021); Ofício nº 213/2020, do Ministério da Educação, 
respondendo à indicação do Deputado Coronel David (Prot. nº 18463/2021); Ofícios 
nos 64 e 74/2021, da Agência Nacional de Transportes Terrestres, respondendo às 
indicações dos Deputados Coronel David e Marcio Fernandes (Prot. nºs 18466/2021 
e 18468/2021); Ofícios nos 1 e 2/2021, da Senadora Simone Tebet, respondendo às 
indicações dos Deputados Zé Teixeira e Neno Razuk (Prot. nºs 18470/2021 e 
18469/2021); Ofício nº 1.374/2020, do Senado Federal, respondendo à indicação do 
Deputado Cabo Almi (Prot. nº 18467/2021); Ofícios nos 156, 157, 165 e 169/2020, da 
Senadora Simone Tebet, respondendo às indicações dos Deputados Zé Teixeira, 
Renato Câmara e Barbosinha (Prot. nºs 18474/2021, 18473/2021, 18472/2021, 
18471/2021); Ofícios nos 107, 111, 112, 116, 127, 141 a 143/2021, da Secretaria de 
Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato Grosso do Sul, respondendo às 
indicações dos Deputados Mara Caseiro, Capitão Contar, Barbosinha, Marçal Filho, 
João Henrique, Coronel David, Zé Teixeira, Professor Rinaldo, Renato Câmara, Neno 
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Razuk e Cabo Almi (Prot. nºs 18265/2021, 18266/2021, 18287/2021, 18269/2021, 
18273/2021, 18449/2021, 18451/2021 e 18450/2021); Ofícios nos 115, 117, 121 e 
128/2021, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato Grosso 
do Sul, respondendo aos requerimentos dos Deputados Capitão Contar e Evander 
Vendramini (Prot. nºs 18268/2021, 18271/2021, 18272/2021 e 18274/2021); Carta nº 
5/2021, da Superintendência Para Orientação e Defesa do Consumidor de Mato 
Grosso do Sul (Procon), respondendo à indicação do Deputado Coronel David (Prot. nº 
18325/2021); Ofício nº 1.980/2020, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e 
Serviços Públicos de Campo Grande, respondendo à indicação do Deputado Cabo 
Almi (Prot. nº 18309/2021); Ofícios nos 2 a 5, 15, 30, 33, 35, 101, 103 e 104/2021, da 
Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande, 
respondendo às indicações dos Deputados Coronel David, Neno Razuk, João 
Henrique, Capitão Contar, Barbosinha, Herculano Borges e Cabo Almi (Prot. 
nºs 183/08/2021, 18307/2021, 18306/2021, 18305/2021, 18304/2021, 18300/2021, 
18299/2021, 18298/2021, 18302/2021, 18303/2021 e 18301/2021); Ofícios nos 17 e 
26/2021, dos Municípios de Batayporã e Costa Rica, solicitando a prorrogação do 
estado de calamidade pública (Prot. nºs 18314/2021 e 18311/2021). Mensagem nº 
1/2021, da Prefeitura Municipal de Campo Grande, solicitando a prorrogação do 
estado de calamidade pública (Prot. nº 18332/2021). Ofícios nos 5 e 11/2021, da 
Prefeitura Municipal de Campo Grande, respondendo às indicações dos Deputados 
Lucas de Lima e Neno Razuk (Prot. nºs 18330/2021 e 18329/2021). Ofícios nos 569, 
570 e 573/2020, da Prefeitura Municipal de Campo Grande, respondendo às 
indicações dos Deputados Capitão Contar e Coronel David (Prot. nºs 18327/2021 e 
18328/2021). Foi lido o expediente, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. 
Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Uma indicação, 
de autoria do Deputado Herculano Borges. Indico à Mesa Diretora, na forma 
regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Superintendente Regional do Dnit/MS, Senhor Euro Nunes Veranis Júnior, 
solicitando instalação de balanças rodoviárias de precisão na BR-262, no trecho 
compreendido entre a Cidade de Campo Grande e a Cidade de Corumbá (Prot. nº 
083/2021). Um requerimento, de autoria do Deputado Evander Vendramini. Requeiro à 
Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor 
Geraldo Resende, solicitando prioridade na imunização contra a Covid-19 dos 
professores e profissionais da Educação que se encontram em atividade nas redes de 
ensino público e privado (Prot. nº 100/2021). Seis indicações e uma moção de pesar, 
de autoria do Deputado Barbosinha. Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais 
e após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Procurador-Geral de Justiça do Estado de Mato Grosso do Sul, Doutor Alexandre 
Magno Benites de Lacerda, ao Comandante da Polícia Militar Ambiental, Tenente-
Coronel José Carlos Rodrigues, ao Diretor-Presidente do Imasul, Senhor André Borges 
Barros de Araújo, e ao Secretário de Estado de Meio Ambiente, Desenvolvimento 
Econômico, Produção e Agricultura Familiar, Senhor Jaime Elias Verruck, solicitando 
apuração de denúncia a respeito de possível crime ambiental que ocasionou a morte 
de diversas espécies de peixes (piapara, piracanjuba, corimba e dourado) no Rio 
Vacaria, em Rio Brilhante (Prot. nº 00068/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, 
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ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Luis Roberto Martins de Araújo, Secretário Interino de Estado de Infraestrutura e 
Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, com cópia ao 
Senhor Luiz Valdir Sartor, Prefeito do Município de Deodápolis, solicitando a instalação 
de sete quebra-molas em Deodápolis (Prot. nº 00069/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Antonio Carlos 
Videira, Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, solicitando a destinação 
de viaturas para atender as Polícias Civil e Militar do Município de Naviraí (Prot. nº 
00072/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado, e ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de Estado de Justiça e 
Segurança Pública, solicitando a destinação de viaturas para atender as Polícias Civil 
e Militar do Município de Itaquiraí (Prot. nº 00078/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Antonio Carlos 
Videira, Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, solicitando a destinação 
de viaturas para atender as Polícias Civil e Militar do Município de Bodoquena (Prot. nº 
00073/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado, e ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de Estado de Justiça e 
Segurança Pública, solicitando a destinação de viaturas para atender as Polícias Civil 
e Militar do Município de Bonito (Prot. nº 00074/2021). Requeiro à Mesa, ouvido o 
douto Plenário, nos termos do inciso XV do artigo 173 do Regimento Interno, que seja 
enviada moção de pesar aos familiares de Odécio Cuenca Sotero pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 3 de fevereiro de 2021 (Prot. nº 00070/2021). Um projeto 
de lei e duas indicações, de autoria do Deputado Pedro Kemp. Projeto de lei. Dispõe 
sobre as diretrizes para a Campanha Estadual de Vacinação da Covid-19, e dá outras 
providências (Prot. nº 00081/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, 
na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Geraldo Resende, Secretário de Estado de Saúde, solicitando providências no sentido 
de incluir como prioridade no Plano de Vacinação Contra a Covid-19 as comunidades 
quilombolas de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 00076/2021). Indico à Mesa Diretora, 
ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de Estado de Justiça e 
Segurança Pública, solicitando reforço do policiamento ostensivo no Município de 
Ponta Porã (Prot. nº 00075/2021). Duas moções de congratulação e uma indicação, de 
autoria do Deputado Cabo Almi. Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao Guarda 
Civil Metropolitano Guilherme Gonçalves de Oliveira, com cópia autônoma ao Senhor 
Secretário Especial de Segurança e Defesa Social, Valério Azambuja, por seu trabalho 
desempenhado junto ao Núcleo de Atenção Biopsicossocial da GCM desde fevereiro 
de 2017, alcançando também os familiares dos integrantes da Guarda Civil 
Metropolitana de Campo Grande (Prot. nº 00071/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na 
forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
congratulação ao Guarda Civil Metropolitano Hérik Nascimento Garcia, com cópia 
autônoma ao Senhor Secretário Especial de Segurança e Defesa Social, Valério 
Azambuja, destacando seu trabalho desempenhado junto à Assessoria de 
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Comunicação da Secretaria Especial de Segurança e Defesa Social e à da Guarda 
Civil Metropolitana, contribuindo para divulgação, desenvolvimento e engrandecimento 
da Secretaria Especial de Segurança e Defesa Social e da Guarda Civil Metropolitana 
de Campo Grande (Prot. nº 089/2021). Requeiro à Mesa Diretora, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, após ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende, solicitando 
prioridade na vacinação contra a Covid-19 aos servidores da Segurança Pública do 
Estado de Mato Grosso do Sul (Bombeiro Militar, Polícia Militar, Polícia Civil, Agente 
Penitenciário, Agente de Ações Socioeducativas), para que sejam incluídos nas 
primeiras fases da Campanha de Vacinação (Prot. nº 090/2021). Duas indicações, de 
autoria do Deputado Felipe Orro. Indico à Mesa Diretora, observadas as normas 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Presidente do Tribunal de Justiça do Estado de Mato Grosso do Sul, 
Desembargador Carlos Eduardo Contar, solicitando a designação de um juiz de direito 
para atuar como titular na Comarca de Porto Murtinho. A presente indicação tem base 
em solicitações enviadas a este gabinete parlamentar pela sociedade murtinhense, em 
especial pelos jurisdicionados da referida Comarca/Município (Prot. nº 00080/2021). 
Indico à Mesa, observadas as normas regimentais, após ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, 
Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao Secretário Interino de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Luis Roberto Martins de Araújo, solicitando, em caráter de 
urgência, a realização dos serviços de patrolamento e encascalhamento na estrada 
que dá acesso à Ponte do Taboco, no Distrito de Cipolândia, Município de 
Aquidauana. A presente indicação reflete pedido de moradores e produtores rurais da 
região (Prot. nº 00077/2021). Um projeto de lei, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 
Assegura, através do Sistema Único de Saúde, no âmbito do Estado, a realização, em 
até trinta dias, dos exames destinados à comprovação de doença neoplásica (Prot. nº 
00082/2021). Cinco indicações, de autoria do Deputado Lucas de Lima. Indico à Mesa 
Diretora, na forma do disposto no artigo 176 do Regimento Interno, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia ao 
Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, 
solicitando a limpeza de um bueiro na Rua Bambil Peixoto, esquina com Rua Arquiteto 
Carlos Alberto Maffei, no Bairro Aero Rancho (Prot. nº 00088/2021). Indico à Mesa 
Diretora, na forma do disposto no artigo 176 do Regimento Interno, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo 
ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia ao 
Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte 
e Trânsito, solicitando que providenciem a implantação de faixas de pedestres nas vias 
citadas abaixo: Avenida Gunter Hans, próximo ao Supermercado do Produtor, no 
Bairro Tijuca; Avenida Gunter Hans, próximo ao Supermercado Nunes, no Bairro 
Guanandi (Prot. nº 00087/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito 
Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia autônoma ao 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, 
solicitando que seja efetuada a troca de lâmpadas dos postes de iluminação pública da 
Travessa Tarô Nakazato, no Bairro Rita Vieira (Prot. nº 00085/2021). Indico à Mesa, na 
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forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do Município de Campo Grande, com 
cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos, solicitando que seja efetuado o patrolamento e o encascalhamento, com 
urgência, em toda a extensão da Rua Água Funda, prioritariamente em frente ao 
número 487, no Bairro Jardim Noroeste (Prot. nº 00084/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do Município de Campo Grande, com cópia 
ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, 
solicitando que seja efetuado, em caráter de urgência, o serviço de patrolamento e 
encascalhamento, em toda a extensão da Rua Cláudio Coutinho, no Jardim Campo 
Nobre (Prot. nº 00086/2021). Uma moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Gerson Claro. Requeiro à Mesa, na forma regimental, após ouvido o Plenário, que seja 
encaminhada moção de congratulação ao Deputado Federal Arthur César Pereira de 
Lira (PP), eleito Presidente da Câmara dos Deputados, em primeiro turno, com 
trezentos e dois votos, na data de 1° de fevereiro de 2021 (Prot. nº 00091/2021). Três 
indicações, de autoria do Deputado Marçal Filho. Indico à Mesa Diretora, ouvido o 
Plenário, de acordo com as normas regimentais, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, reiterando a 
solicitação de obras de adequação e drenagem da Lagoa do Sapo, em Batayporã 
(Prot. nº 00094/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o Plenário, de acordo com as 
normas regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Marcelo Ferreira Miranda, 
Diretor-Presidente da Fundesporte, solicitando estudo de viabilidade técnica para a 
construção de um complexo esportivo, dotado de área de convivência, quadra 
poliesportiva, vestiário, campos de grama e de areia, no Distrito de Nova Itamarati,  
Município de Ponta Porã (Prot. nº 00097/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o 
Plenário, de acordo com as normas regimentais, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, solicitando 
empenho para a realização de um estudo de viabilidade técnica para a realização da 
substituição da malha asfáltica das ruas dos Bairros: Jardim Guanabara, Jardim 
Maracanã e Jardim Santa Maria, no Município de Dourados (Prot. nº 00095/2021).). 
Encerrado o Pequeno Expediente Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Suprimido o 
Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Item 1. Em primeira discussão e 
votação nominal. Projeto de Lei nº 058/2020. Autor: Deputado Zé Teixeira. "Faculta às 
concessionárias de serviços públicos essenciais bem como as operadoras de planos 
de saúde divulgar, em suas faturas, mensagens de incentivo à doação de sangue". 
A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, à emenda substitutiva integral, tendo como relator o Deputado Professor 
Rinaldo. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Passo a coletar os votos 
dos Senhores Deputados.  

Projeto de Lei nº 058/2020, de autoria do Deputado Zé Teixeira.  

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 
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Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Parabenizando o Deputado Zé Teixeira 
pelo importante projeto, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Enaltecendo o projeto apresentado pelo 
Deputado Zé Teixeira, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? Como vota o 
Deputado Capitão Contar?  

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 
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DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? Como vota a 
Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Eu quero parabenizar o Deputado Zé 
Teixeira pela iniciativa de trazer esse projeto de lei, porque precisamos estimular as 
doações de sangue. Aliás, temos visto várias matérias sobre a falta de sangue no 
Hemosul e nos hospitais. Então, que bom que o Deputado Zé Teixeira teve essa 
preocupação de estimular a doação, para que o banco de sangue possa atender as 
pessoas que vierem a precisar. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o 
Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA- Agradeço aos pares que nos apoiaram. Voto 
sim. 

PRESIDENTE - Eu gostaria de saber se há mais algum Deputado que 
gostaria de votar. Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Parabenizo o nobre Deputado Zé 
Teixeira e voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito que seja anunciado o 
resultado da votação pelo Segundo-Secretário, Deputado Herculano Borges. 
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SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, com o voto do Deputado 
Renato Câmara, são dezessete votos favoráveis e nenhum voto contrário.  

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 2. Em primeira 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 200/2020. Autor: Deputado Pedro 
Kemp. "Veda a retenção e os descontos no pagamento de recursos emergenciais ao 
setor cultural e disciplina a fixação de exigências nos respectivos editais, na forma 
que menciona". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu 
parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado Professor Rinaldo. 
Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Passo a coletar os votos dos 
Senhores Deputados.  

Projeto de Lei nº 200/2020, de autoria do Deputado Pedro Kemp. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, eu tenho severas 
dúvidas quanto à constitucionalidade do projeto, porquanto a exigência de certidões 
era decorrência de lei, mas como ele vem da Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação com parecer favorável, por unanimidade, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? Como vota o 
Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Presidente, eu compartilho da mesma 
opinião do Deputado Barbosinha. Eu também reuni a minha equipe para, juntos, 
analisarmos o projeto, e tivemos algumas dúvidas com relação à constitucionalidade. 
Porém, a CCJR aprovou o projeto. Por conta disso, vamos acompanhar o voto 
favorável da Comissão. No entanto, eu gostaria de, futuramente, propor algumas 
emendas nesse projeto. Parabenizo o Deputado Pedro Kemp pela sensibilidade e 
acredito que podemos dar nossa contribuição para melhorar esse projeto. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 
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DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Primeiramente, eu quero dizer que foi 
muito importante o Deputado Pedro Kemp ter entrado com esse projeto. Eu estive na 
Cultura, inclusive participando de toda essa questão relacionada à Lei Aldir Blanc, e 
foi por conta desta lei que surgiu a demanda da classe dos artistas. Realmente há 
muita discussão relacionada à constitucionalidade dessa lei. Nós discutimos, inclusive, 
dentro da Fundação, e os assessores jurídicos entendiam que esse conteúdo seria 
inconstitucional, mas como a Comissão de Constituição, Justiça e Redação votou 
favorável, eu também votarei, até porque queremos sempre estar do lado dos artistas 
e fazer com que eles possam sobreviver. Acredito que, neste momento difícil pelo qual 
estamos passando, um dos setores que mais teve problema foi o cultural, porque 
todas as suas ações foram paralisadas. Portanto, neste momento, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o 
Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, eu gostaria de fazer um 
rápido esclarecimento acerca da nossa intenção com a apresentação deste projeto de 
lei. Aqueles colegas que se manifestaram dizendo que têm dúvidas quanto à 
constitucionalidade do projeto, manifestaram essa preocupação porque, em geral, 
quando se faz o pagamento de algum recurso público a alguém, exige-se do recebedor 
a apresentação de certidões negativas que comprovem sua aptidão para receber tal 
recurso. No caso, trata-se do pagamento de um auxílio emergencial (da chamada Lei 
Aldir Blanc) aos produtores culturais, aos trabalhadores da cultura durante este 
período de pandemia. Portanto, esta é uma situação excepcional. Muitos produtores e 
trabalhadores da cultura tiveram, no ano passado, dificuldades para apresentar essa 
documentação, até porque, como disse a Deputada Mara Caseiro, o setor enfrentou 
grandes dificuldades. Muitas pessoas ficaram sem rendimento, sem salário, tiveram 
suas atividades suspensas. Então, como uma medida excepcional, nós estamos 
propondo, neste período de pandemia, que sejam autorizados os pagamentos desse 
auxílio emergencial aos trabalhadores da cultura, mesmo àqueles que não tiverem 
condições de apresentar todas as certidões negativas exigidas. Esta é uma solicitação 
do setor, para que haja essa abertura excepcional que possibilita o pagamento do 
auxílio emergencial que foi aprovado pelo Congresso Nacional aos artistas que militam 
na área da Cultura. Este é, Senhor Presidente, o esclarecimento que eu gostaria de 
fazer. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito que seja anunciado o resultado da votação pelo 
Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezessete votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão.  

DEPUTADO CABO ALMI - Senhor Presidente, pela ordem. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Cabo Almi. 
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DEPUTADO CABO ALMI - Bom dia! Eu pensei que Vossa Excelência 
tivesse percebido minha presença na Sessão. Eu estou acompanhando a votação 
desde a fala do Deputado Professor Rinaldo. Eu gostaria de votar também. 

PRESIDENTE - Eu não percebi sua presença porque o senhor entrou no 
final da votação, mas seu voto é muito importante para esta Casa. Como vota o 
Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Declaração de voto, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, para declaração de voto, o Deputado 
Cabo Almi. 

DEPUTADO CABO ALMI - Eu ouvi atentamente a declaração de voto do 
Deputado Pedro Kemp, e mesmo com a preocupação, na hora da prestação de 
contas, devido à falta... 

PRESIDENTE - O seu áudio está ruim, Deputado. 

DEPUTADO CABO ALMI - ...Dessas certidões [falha no áudio]... 
Acontecer algum problema para fechar essas contas... Mas, em se tratando da 
questão da calamidade pública e da necessidade da liberação desse recurso para 
socorrer esse setor tão importante, voto favoravelmente. Creio que os demais colegas 
também deverão se socorrer no sentido de aprovar projetos tratando dessa questão 
dos documentos quem comprovem, ou não, aptidão do artista para receber o auxílio. 
Mas, se é para ajudar, vamos colaborar e deixar a responsabilidade para quem vai 
fiscalizar isso. Voto sim. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado. Solicito que seja anunciado o 
resultado da votação pelo Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, com o voto, em tempo, 
do Deputado Cabo Almi, são dezoito votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 3. 
Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 203/2020. Autor: Deputado 
Antonio Vaz. "Institui, no Estado de Mato Grosso do Sul, a Política Estadual de 
Incentivo à Permanência de Jovens e Adultos no Meio Rural, por meio da qualificação 
da Oferta Educacional, e dá outras providências". A Comissão de Constituição, Justiça 
e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, ao projeto e à Emenda de 
Redação nº 01, tendo como relator o Deputado Gerson Claro. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação.  

Projeto de Lei nº 203/2020, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 
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Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, nós estamos 
discutindo em primeira votação ainda a questão constitucional. Mas eu quero 
cumprimentar, de antemão, o Deputado Antonio Vaz pela iniciativa. Eu fui Secretário 
de Juventude aqui do nosso Estado e percebi, quando estava à frente da Pasta, que 
esse êxodo tem acontecido realmente; já aconteceu anteriormente e, atualmente, 
acontece com mais frequência. Os jovens saem da zona rural, geralmente deixam 
lá seus familiares, e vão buscar, na zona urbana, alguma atividade, alguma ocupação. 
E essas políticas, se forem implementadas no Estado, com certeza possibilitarão aos 
nossos jovens produzir e aprender dentro de suas próprias regiões. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 
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DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? Como vota o 
Deputado Pedro Kemp? Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito ao Segundo-Secretário que seja anunciado o 
resultado da votação. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Pedro Kemp. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Eu gostaria de que fosse registrado o meu 
voto, porque eu estava conectando meu laptop. Voto sim.  

PRESIDENTE - Está registrado, nobre Deputado Pedro Kemp. 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 15 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS – SALJ  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 04                      2ª SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 04/02/2021 

 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezoito votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Gostaria de 
aproveitar este momento, antes de adentrar no item 4, para perguntar novamente se já 
temos formado algum bloco nesta Casa. Eu solicitei ao Deputado Londres Machado 
que fizesse contatos no sentido de buscarmos a formação dos blocos. Se ainda não, 
não há problema, só queria saber em que pé anda isso. Lembrando que essa situação 
vai atrapalhar o bom andamento dos trabalhos na Casa. Como estamos on-line, 
gostaria de lhes solicitar que façam contato telefônico, para que na próxima sessão se 
anuncie se efetivamente há ou não formação de bloco. E no caso de então já haver a 
formação dos blocos, que sejam eles indicados para a composição das comissões na 
Casa. Solicito, portanto, ao Deputado Londres Machado, que até aqui foi líder de um 
bloco, ao Deputado Eduardo Rocha, líder de outro, e ao Deputado Professor Rinaldo 
que façam contato buscando essa formação dos blocos. A providência é de suma 
importância para a nossa Casa, isso é do interesse do povo sul-mato-grossense; não 
podemos nos descuidar, senão teremos de começar a atuar com as comissões que 
funcionavam anteriormente, o que não acho correto. Então, gostaria de pedir... 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Márcio 
Fernandes. 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Senhor Presidente, nós iniciamos 
algumas conversas com os colegas ontem, e vamos continuar essa conversa também 
hoje. No mais tardar, na próxima sessão já vamos anunciar a Vossa Excelência, à 
Mesa Diretora, a formação de um bloco parlamentar.  

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Marcio Fernandes. O Deputado 
Eduardo Rocha me comunicou que teria passado essa incumbência a Vossa 
Excelência, o que acho correto, e pedi pessoalmente aos ilustres Deputados Londres 
Machado e Professor Rinaldo que fizessem o mesmo.  

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Professor 
Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Na mesma esteira do Deputado 
Marcio Fernandes, Senhor Presidente, entrarei também em contato com os demais 
membros da nossa bancada e na próxima sessão pretendemos apresentar a liderança. 
Quanto à questão das comissões, se houver alguma alteração, e acredito que 
teremos, também vamos informar. Nesse lapso temporal, neste fim de semana, 
portanto, vamos entrar em contato com os demais e já na próxima sessão traremos 
as informações.  
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PRESIDENTE - Agradeço. Deputado Londres Machado: gostaria de ouvir 
o nosso guru. 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Senhor Presidente, estamos 
conversando, estamos vendo como vai ficar, se vamos continuar pertencendo ao 
bloco, e quarta-feira levo uma decisão para a Presidência. Pretendo convidar os 
membros para uma reunião na terça-feira, para ver como ficará o bloco, e até quarta-
feira prometo que daremos uma solução para isso aí.  

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Londres Machado. Passemos ao 
item 4. Em discussão única e votação simbólica. Um requerimento, trinta e seis 
indicações, uma moção de agradecimento e seis moções de congratulação. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que as aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovadas. Vão ao Expediente. Item 6. Moções de 
pesar. Moção de pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara — e quero dar 
destaque a essa moção de pesar — em razão do falecimento do ex-deputado 
Humberto Teixeira, irmão do ilustre Deputado Zé Teixeira. Gostaria de solicitar ao 
Deputado Renato Câmara que transformássemos a moção para que saísse em nome 
das Casa, até porque o Deputado Humberto Teixeira já fez parte da nossa Casa; logo 
que comecei na política, era ele deputado aqui, à época eu era secretário de 
Habitação para o Pedro Predrossian, posteriormente foi prefeito de Dourados, tem 
uma história política de muito respeito. De modo que gostaria de lhe solicitar que a 
Casa fosse coautora da moção, mas claro, se Vossa Excelência permitir.  

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Pois não, Deputado. Acho que é 
merecido. O ex-deputado Humberto Teixeira deixa um legado para Dourados; teve um 
convívio muito maior com os deputados que militaram e trabalharam com ele, entre 
quais, claro, o Deputado Zé Teixeira, seu irmão. Concordo, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Obrigado, Deputado, a moção será portanto 
transformada e sairá em nome da Casa, com a aquiescência do Deputado Renato 
Câmara. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Lidio Lopes, em razão do falecimento da Missionária 
Eva de Oliveira Martins. Também esta moção, conforme solicitado ontem, sairá em 
nome da Casa, já com a anuência do autor. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. 
Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara, em 
razão do falecimento do Senhor Nicanor Coelho. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado 
Renato Câmara, em razão do falecimento do Senhor Nilton de Mattos Pereira. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de 
autoria do Deputado João Henrique, em razão do falecimento do Senhor Flávio 
Benjamin Corrêa. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados 
que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. 
Moção de pesar, de autoria do Deputado João Henrique, em razão do falecimento da 
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Senhora Estela Leite de Barros. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 
Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado João Henrique, em razão do 
falecimento da Senhora Claudineia Amorim Barbosa. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado 
Renato Câmara, em razão do falecimento da Senhora Vecilde Volpe Teixeira, esposa 
do ex-Deputado Humberto Teixeira. Gostaria de solicitar ao autor que também essa 
moção saísse em nome da Casa.  

DEPUTAO RENATO CÂMARA - Estou de acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de 
autoria do Deputado Renato Câmara, em razão do falecimento do Senhor Edmundo 
Minoro Tiba. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado João Henrique, em razão do falecimento da Senhora 
Edinilda Souza Coelho. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Professor Rinaldo, em razão do 
falecimento da Senhora Lenir Pinheiro Rodriguez. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado 
Herculano Borges, em razão do falecimento da Senhora Eva Oliveira Martins, que será 
apensada à mesma proposta já votada pela Casa. Moção de pesar, de autoria 
do Deputado Herculano Borges, em razão do falecimento da Senhora Matilde Veiga 
Barbosa. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Professor Rinaldo, em razão do falecimento do Senhor 
Antônio Trindade Neto. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado João Henrique, em razão do 
falecimento da Senhora Dulce Botelho Gonçalves Ferreira. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado 
Renato Câmara, em razão do falecimento do Padre Vilmo Nolasco. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam 
como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria 
do Deputado Renato Câmara, em razão do falecimento da Senhora Inês Pierette 
Santana. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Encerrada 
a Ordem do Dia. Passemos às EXPLICAÇOES PESSOAIS. Primeiro inscrito, 
Deputado Barbosinha; em seguida a Deputada Mara e o Deputado Herculano. Com a 
palavra, o Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, Senhores 
Parlamentares, eu gostaria de solicitar à nossa equipe de mídia, de televisão, que, se 
possível, exibisse um vídeo que eu quero mostrar relativo a um requerimento que 
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estou apresentando nesta manhã. Estou requerendo à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais e ouvido o Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Procurador Geral de Justiça de Mato Grosso do Sul, Doutor Alexandre Magno Benites 
de Lacerda, ao Comandante da Polícia Militar Ambiental, Tenente-Coronel José Carlos 
Rodrigues, ao Diretor-Presidente do Imasul, Senhor André Borges de Araújo, e ao 
Secretário de Estado de Meio Ambiente, Desenvolvimento Econômico, Produção e 
Agricultura Familiar, Senhor Jaime Elias Verruck, para apuração de denúncia a 
respeito de um possível crime ambiental que ocasionou a morte de diversas espécies 
de peixe (piapara, piracanjuba, curimba, dourado) no Rio Vacaria, em Rio Brilhante. 
Recebemos vídeos de diversas pessoas da região, de moradores ribeirinhos, de 
pescadores, de pecuaristas. Veem-se nas imagens diversas espécies de peixe 
boiando ali, numa grande quantidade, um verdadeiro desastre ambiental. Obviamente 
sem citar nomes, para não sermos levianos, estamos solicitando aos órgãos 
incumbidos que façam investigações que apurem as causas do desastre e a 
responsabilidade por esse grave crime ocorrido no Rio Vacaria, no Município de Rio 
Brilhante, lembrando que esses efeitos danosos se estendem a outros rios. A primeira 
informação que recebemos indica a possibilidade de despejo irregular de vinhaça no 
Rio Vacaria, o que teria provocado essa mortandade de peixes. Daí esse 
requerimento, para que as autoridades competentes investiguem o ocorrido; esse 
episódio mexe com a comunidade da região, com todos os amantes da natureza, 
com pescadores, com aqueles que defendem, enfim, o maior patrimônio, a maior 
riqueza do Estado que são as nossas águas. Também estou apresentando uma 
moção de pesar, endereçada aos familiares do Senhor Odécio Cuenca Sotero pelo 
seu falecimento, ocorrido a 3 de fevereio do corrente ano. A moção deverá ser 
encaminhada nos seguintes termos: "A Assembleia Legislativa do Estado de Mato 
Grosso do Sul, em nome do Deputado Barbosinha, unânime na interpretação e na 
manifestação do sentimento de solidariedade, lamenta profundamente o falecimento 
do Senhor Odécio Cuenca Sotero, ocorrido no dia 3 de fevereiro de 2021". O Senhor 
Odécio era empresário, criou o Supermercado Cuenca, na região do Jardim Flórida, lá 
nos idos de 1978, lá em Dourados: era muito conhecido. Muito importante que seja 
encaminhada essa moção de pesar aos seus familiares. Eu tenho outras indicações, 
Senhor Presidente, mas por ora acho que as relevantes, as que deviam mesmo ser 
destacadas, eram essas duas. Muito obrigado. 

PRESIDENTE – Agradeço, Deputado Barbosinha. Infelizmente no 
momento não dispomos das condições técnicas para passar o filme. Mas fique certo 
de que a sua denúncia será firmemente levada em consideração; na próxima terça-
feira passaremos o filme... A informática acaba de me informar que está à disposição. 
Vamos passá-lo então.  

DEPUTADO BARBOSINHA - Obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Crime ambiental denunciado pelo Deputado Barbosinha. 
Rio Vacaria, região de Rio Brilhante. Por favor, pode passar. [Exibição 
de vídeo] Deputado Barbosinha, essas são as imagens que puderam ser exibidas, está 
feita a denúncia, certamente a nossa Comissão de Meio Ambiente a levará em conta 
— Vossa Excelência pode contactar o presidente da comissão, que até este 
momento é o Deputado Lucas de Lima. 
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DEPUTADO BARBOSINHA - Eu agradeço, Senhor Presidente. Farei, 
sim, esse contato para que a comissão nos auxilie. São vários vídeos, mas o que foi 
mostrado creio já ser suficiente para demonstrar que houve mesmo uma ação ali que 
provocou a morte desses peixes. Isso faz parte do trabalho da Casa. Muito obrigado.  

PRESIDENTE - Perfeito. Com a palavra, a Deputada Mara Caseiro, nas 
Explicações Pessoais. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, eu tenho duas 
indicações, ambas endereçadas ao Governador Reinaldo Azambuja e ao Diretor-
Presidente da Agesul, Senhor Luis Roberto Martins de Araújo. Uma solicitando a 
recuperação da pavimentação asfáltica, do acostamento e da sinalização horizontal e 
vertical da MS-080, no trecho que liga Campo Grande ao Município de Rochedo, de 
aproximadamente oitenta e dois quilômetros; e a outra solicitando reparos nas 
cabeceiras da ponte sobre o Rio Jatobá, também na MS-080. Este é um pedido do 
Vereador Maguila, de Rochedo. Também, Senhor Presidente, apresento uma moção 
de congratulação endereçada à nova diretoria da Assomasul [Associação dos 
Municípios de Mato Grosso do Sul], parabenizando o Prefeito Valdir Couto de Souza 
Júnior, ao Prefeito André Nezzi Luiz de Carvalho, ao Prefeito José Fernando Barbosa 
dos Santos, ao Prefeito Thalles Henrique Tomazelli e ao Prefeito Dalmy Crisóstimo das 
Silva, que compõem a nova diretoria da associação. Desejo a todos eles muito 
sucesso nessa nova missão. Apenas isso, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Agradeço, Deputada Mara Caseiro. Passo a palavra ao 
Deputado Herculano Borges, nas Explicações Pessoais. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, eu tenho 
nesta manhã uma indicação que reputo muito pertinente; especialmente aqueles que 
transitam pela BR-262 vão entender o que vou solicitar. Estamos encaminhando, pois, 
essa indicação ao Superintendente Regional do Dnit/MS, Senhor Euro Nunes Varanis 
Júnior, solicitando a instalação de balanças rodoviárias de precisão na BR-262, no 
trecho compreendido entre Campo Grande e Corumbá. A justificativa é a seguinte: 
com relação à BR-262, os caminhões com excesso de peso provocam danos no 
asfalto e nas pontes construídas ao longo da rodovia, sendo que a maioria dos 
acidentes graves envolvendo veículos de grande porte é causada pelo excesso de 
peso. Esse trecho da BR-262, compreendido entre Campo Grande e a Cidade de 
Corumbá, recebe o tráfego de carretas e caminhões que transportam minério de ferro, 
dentre outras cargas. Com a instalação dos postos de pesagem, o número de veículos 
com excesso de peso nas estradas tende a diminuir. Desta forma, torna-se imperioso 
que o Dnit instale balanças de pesagem na BR-262, no trecho compreendido entre 
essas duas cidades; certamente isso resultará em menos danos ao pavimento e às 
pontes, menos gastos com recuperação e manutenção e, acima de tudo, menos riscos 
de acidentes. Em razão disso, faz-se necessário que sejam tomadas providências 
urgentes para instalação dessa balança de precisão para pesagem dos caminhões que 
utilizam a BR-262. À vista desses relevantes motivos, apresento esta indicação, 
contando com o valioso apoio dos meus nobres pares. Precisamos olhar para isso com 
bastante atenção, é muito grande o trânsito de caminhões ali, e muitos desses 
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caminhões, pelo que se observa, supercarregados, ou seja, a instalação dessa 
balança de precisão na BR-262 é muito importante. Obrigado, Presidente. 

PRESIDENTE - Eu vou pedir licença ao Deputado Herculano para 
assinar com ele essa indicação. O setor produtivo o acionou ontem com esse pedido, 
solicitando uma reunião para tratar do assunto. Eu proponho essa reunião com o setor 
produtivo para a semana que vem, Deputado Herculano — Vossa Excelência participa 
comigo —, para que possamos analisar o que está efetivamente acontecendo, porque 
temos notícia de que mais de quinhentas carretas estão transportando minério de ferro 
pelo BR-262 sem absolutamente nenhum controle de peso. Creio que cabe inclusive, 
após essa reunião, uma reunião com o Ministro Tarcísio, da Infraestrutura, para que se 
tome alguma providência a respeito, senão esse patrimônio nosso, que é a BR-262, 
vai se acabar. Antes esse minério era transportado pelo Rio Paraguai, mas após 
a grande seca que castigou a região, a pior seca em sessenta anos, o nível do rio está 
sessenta centímetros abaixo do que deveria, mesmo com toda essa chuva que nós 
tivemos, ficando portanto impossível fazer esse transporte pelo rio. O nosso minério de 
ferro é de suma importância para o mundo, mas não pode acabar com as nossas 
estradas. Eu me somo portanto a Vossa Excelência, subscrevo de bom grado a sua 
indicação, e proponho para a semana que vem essa reunião com o setor produtivo 
para discutirmos o assunto. Muito obrigado. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Obrigado, Presidente. 

PRESIDENTE - Não havendo mais nenhum Deputado inscrito, e nada 
mais havendo a tratar, declaro encerrada a presente Sessão (09h59min). 


